
Сергей ДОРОХОВ

– Я надеюсь, ты понима-
ешь, Ваня, что тебе доверено, 
– командир подразделения 
Красной Армии (он же член 
исторического клуба «Па-
триот») Андрей Скалевой 
строго смотрит на худенького 
парнишку, который держит в 
руках Боевое знамя. – Ты за 
него отвечаешь, береги! На 
землю не роняй, держи высоко, 
чтобы все бойцы видели.

Рядовой Иван Коркин не 
сводит глаз с капитана, внима-
тельно слушает его последние 
приказания перед готовящимся 
наступлением на «фашистов», 
засевших в глухой обороне где-
то неподалеку. Нет, так легко 
«немец» Воронеж не отдаст. 
До последнего будет сидеть 
в своей норе, пока Красная 
Армия силой не выбьет зверя 
из его логова. Парнишка нерв-
ничает, перехватывает знамя 
и поднимает его как можно 

выше, чтобы все увидели: и 
свои, и чужие. 

Участники реконструкции 
завершают последние приго-
товления. Поле боя полностью 
оцеплено: не пускают никого, 
кроме участников «сражения». 
Сотни воронежцев, которые 
пришли в воскресенье, 29 ян-
варя, посмотреть на рекон-
струкцию, терпеливо ожида-
ют начало «битвы». Многие 
пришли сюда с семьями: отцы 
устраивают своих детишек на 
шею, чтобы было хорошо видно 
все «поле боя». Стоит крепкий 
мороз, но кажется, его никто 
не замечает. Все заняты своим 
делом. Участники предстоящей 
«битвы» уже с восьми утра ко-
пают окопы, «минируют» поля, 
устанавливают ежи.

Офицеры и рядовые Крас-
ной Армии, снайперы и минё-
ры, разведчики и медсестры, 
немцы, итальянцы и венгры... 
Кого здесь только не увидишь! 
В глазах пестрит от много-

образия армейской формы и 
оружия. 

Час до наступления. На 
военных полевых кухнях – 
ажиотаж. Бойцы терпеливо 
ожидают своей очереди, чтобы 
получить порцию солдатской 
каши – кулеша, запах которого 
уже давно парит в воздухе, на-
гоняет аппетит. За обедом раз-
горается спор об оружии. 

– Я тебе говорю, МП-43 если 
и похож на автомат Калашни-
кова, то только внешне. А что 
касается сложности механиз-
ма, качества и надежности, то 
«немец» славному АК даже в 

подметки не годится! – говорят  
между собой «немцы», с таким 
же рвением уплетающие кулеш, 
что и наши бойцы.

– Винтовка Мосина, конеч-
но, привередлива, ласку любит 
и уход. Но если чин по чину 
следить за ней, оружие просто 
золото, фрицев лузгает, как 
семечки. Что и говорить, вещь! 
– ведут разговоры уже бойцы 
Красной Армии.

На миг все замолкают. Сто-
ит полная тишина, слышится 
лишь гул мотора. Совсем ря-
дом с полевой кухней проез-
жает легендарная «катюша» 
и вскоре останавливается на 
месте своей дислокации. 

Водитель рядовой Вячеслав 
Карташов не спеша выходит 
из кабины, обходит боевую 
машину, заглядывает под капот, 
проверяет ракетные установки 
– в скором времени от нее мо-
жет зависеть исход грядущего 
«сражения». 

– Установка у этой «катю-
ши» оригинальная, произве-

дена была на нашем заводе им. 
Коминтерна, – говорит Вячес-
лав, член региональной обще-
ственной организации «На-
бат», проводя рукой по капоту 
машины. – А вот когда начали 
искать платформу, возникли 
трудности. «Студебеккер» той 
поры сейчас достать очень 
трудно, поэтому установка 
этой модели произведена на на-
шем ГАЗ-51. Эх, дадим сейчас 

жару «немцам», вот увидите!
Долго ждать не пришлось. 

В небе алым светом вспыхну-
ли сигнальные ракеты – дан 
приказ о начале атаки. Под 
громогласное «Ура!» уже за-
ждавшихся зрителей со стороны 
«наших» позиций по дисло-
кации «немцев» совершается 
артиллерийский «залп». «Враг» 
оживляется, начинает насту-
пление и пытается оттеснить 
наши позиции. Тщетно. Пехота 
Красной Армии переходит в 
контрнаступление и теснит 
«немцев». Двое наших бойцов 
геройски «погибают», закрыв 
своими телами вражеский дзот, 
повторяя бессмертный подвиг 
Александра Матросова. Эта 
сцена – особенность военной 
реконструкции нынешнего года. 
Строкочат пулемёты, свистят 
мины, не умолкают выстрелы из 
автоматов и винтовок. «Немец» 
засел в глубокой обороне, ещё 
на что-то надеется. Но вскоре 
исход сражения становится оче-
виден. Триумфально появляется 
«катюша» и под торжественные 
возгласы зрителей открывает 
залпы по «фашистам». Ярко по-
лыхая изумрудным пламенем и 
шипя, ракеты точно бьют по по-
зициям «врага» и не оставляют 
ему никаких шансов. «Враги» 
бросают на землю оружие, под-
нимают вверх руки. Долгождан-
ная победа! 

Все вокруг ликуют. Зрители 
по достоинству оценивают уви-
денное. Мужская половина кри-
чит «Ура!», у некоторых женщин 
на щеках проступают слёзы 
радости, а детишки и вовсе заво-
рожены – ведь такое даже и по 
телевизору не увидишь. 

Своими эмоциями подели-
лась юная жительница Вороне-
жа Маша Цуканова, прочитав 
поэтические строки земляка 
Виктора Самойлова:

И город вспыхнул от огня,
Но тут же мужественно глянул
И произнес: «Не взять меня!»
И двести дней – сплошная мука.
И двести дней – одни бои.
Ещё и правнукам и внукам
Откроют подвиги твои.

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области переменная облач-
ность, без осадков; на дорогах – гололедица; 
ветер юго-западный, от слабого до умеренного; 
температура -10…-15.

1 февраля по области – облачно с прояснениями, 
ночью без осадков, днём местами небольшой 
снег; ветер западный, умеренный; температура 
ночью -11…-16, при прояснениях до -21, днём 
-6…-11.

2 февраля по области – облачно с проясне-
ниями, местами небольшой снег; ветер северо-
западный, умеренный; температура ночью  
-6…-11, при прояснениях до -2…-7.
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На строительство и реконструкцию 
сельских автодорог 
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение о распределении в 2017 году субсидий на 
строительство и реконструкцию автодорог к общественно 
значимым объектам сельских населённых пунктов и к объектам 
производства и переработки сельхозпродукции. 

Субсидии на общую сумму 8 миллиардов 335 миллионов 
рублей распределены между бюджетами 54 субъектов Федера-
ции. Согласно документу, опубликованному на официальном 
портале Правительства РФ, размер субсидии для Воронежской 
области составит 156 миллионов 133,4 тысячи рублей. 

Воронежский картофельный рекорд
Воронежская область стала лидером по производству 
картофеля в России. 

Это следует из рейтинга, опубликованного алтайским 
информационно-аналитическим порталом Doc22. При со-
ставлении ТОП-10 регионов с самыми значительными ре-
зультатами по производству картофеля в 2016 году алтайцы 
использовали данные госстатистики. Они указывают, что в 
минувшем году урожай картофеля в Воронежской области 
составил 1,5 миллиона тонн. На втором месте – Республика 
Татарстан (1,44 миллиона тонн), на третьем – Брянская об-
ласть (1,38 миллиона тонн). В десятке лидеров Красноярский 
край, Республика Башкортостан, Алтайский край, Тульская, 
Нижегородская, Московская и Курская области. Совокупный 
урожай картофеля в регионах, вошедших в ТОП-10, составил 
35,8 процента от общероссийского.

На страже закона
В прокуратуре региона перед началом расширенного заседания 
коллегии, на котором подвели итоги работы в 2016 году, 
прокурор Воронежской области Николай Шишкин наградил 
победителей конкурса на звание «Лучший коллектив органов 
прокуратуры Воронежской области 2016 года».

Ими стали коллективы прокуратуры Каширского района, 
Острогожской межрайонной прокуратуры и прокуратуры 
Коминтерновского района Воронежа. Что касается итогов 
работы, то в различных сферах выявлено более 155 тысяч 
нарушений закона. По результатам рассмотрения актов 
прокурорского реагирования к ответственности привлечено 
более 14 тысяч виновных лиц. В защиту интересов граждан 
и государства направлено более пяти тысяч исковых заяв-
лений на сумму более 140 миллионов рублей, информирует 
сайт ведомства.

Успех сахароваров
В лексиконе работников ОАО «Лискисахар», закончивших 
сезон сахароварения, доминирует слово «впервые». 

Приняв и переработав свыше 630 тысяч тонн сладких кор-
ней, здесь впервые получили рекордное количество сахара 
– более 93,5 тысячи тонн. Его выход из свеклы тоже оказался 
на редкость высоким – 15,3 процента. Это третий показатель 
среди родственных российских предприятий. Наивысшей за 
всю историю завода оказалась в прошедшем году и интенсив-
ность переработки свёклы – 4800 тонн в сутки. Динамику 
развития предприятия подчёркивает и рекордная цифра вы-
работки жома в гранулах – 24 тысячи тонн. Его охотно берут 
не только воронежские сельхозпредприятия, но и потребители 
Германии, Дании, Испании, Голландии.

Построят ФОК для кантемировцев
В районном центре Кантемировка приступили к подготовке 
площадки под строительство физкультурно-оздоровительного 
комплекса с двумя бассейнами. 

Место для него выбрали за стадионом «Юбилейный». В 
здании площадью 1624 квадратных метра установят детский 
и взрослый бассейны. ФОК предназначен для проведения 
учебно-тренировочных и физкультурно-оздоровительных за-
нятий спортивным и оздоровительным плаванием, обучению 
плаванию детей и взрослых. По плану строительство должно 
завершиться до конца 2017 года. Возводят комплекс в рамках 
целевой программы «Газпром – детям». 

Сообщения подготовили: Тамара Гашимова,  
Николай КаРДашов,  Наталья СТолповСКая,  

анатолий ХРуСТалёв.
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Более 50 миллионов рублей выделено из 
райбюджета на строительство ДК в Дракино.

Сельскому Дворцу  
будет всё к лицу

николай КаРДаШОВ 

Лискинское Дракино – по-
жалуй, единственное в районе 
село, не имевшее до сих пор 
своего очага культуры. И вот 
районная администрация 
выделила из бюджета свыше  
50 млн. рублей на строитель-
ство Дворца культуры. 

Вложенные в социально 
значимый проект средства 
уже обретают конкретные 
очертания. По оригинальному 
проекту лискинских архитек-
торов строители возводят не 
просто типовой Дом культу-
ры, а настоящий Дворец.

– Просторный зал на 250 
мест с отличной акустикой и 
комфортную сцену оснастим 
самым современным световым 
и звуковым оборудованием, 
– рассказывает заведующая 
отделом культуры Татьяна 

Матвиенко. – Предусмотрены 
здесь гримерка и костюмер-
ная для артистов, а анфилада 
обустроенных комнат не разо-
чарует желающих заниматься 
в многочисленных кружках, 
секциях и творческих мастер-
ских. Найдётся место и для 
сельской библиотеки с про-
сторным читальным залом и 
помещением для хранения 
фондов. А в отдельном крыле 
справит новоселье сельская 
администрация. Отапливаться 
Дворец будет автономной мо-
дульной газовой котельной.

После возведения нулевого 
цикла строители ведут кладку 
первого этажа, одновременно 
прокладывая необходимые 
коммуникационные линии. 
Первых артистов и зрителей 
Дворец культуры должен 
принять уже к 1 октября ны-
нешнего года. 

Так будет выглядеть Дворец культуры в селе Дракино.

И правнуки, и внуки открыли подвиги твои
Репортаж | В Воронеже прошла военно-историческая реконструкция,  
приуроченная к 74-й годовщине освобождения города от немецко-фашистских захватчиков

На набережной Воронежского водохранилища более 
200 представителей исторических клубов нашего 
и соседних регионов 29 января приняли участие 
«В битве за Воронеж». Это ежегодная, уже девятая 
по счёту, акция по традиции была организована 
региональной общественной организацией 
«Набат» совместно с Управлением культуры 
горадминистрации. 
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Вслед за бойцами шла легендарная «катюша».

Валерий КаЗанОВ

Александр Беглов и Алексей 
Гордеев оценили ситуацию в 
сельском хозяйстве на примере 
животноводческого комплекса 
в селе Скляево, где «Агротех-
Гарант» Задонье реализует уни-
кальный проект по укрупнению 
молочного стада. 

Инвестиционные проекты  
только одного района

Животноводческий комплекс 
рассчитан на 1800 голов крупного 
рогатого скота (КРС), в том числе 
800 голов дойного стада. Рекон-
струкцию коровников и площадок 
для молодняка здесь начали ещё в 
2015 году. Базой послужили ста-
рые фермы. Председатель Совета 
директоров ГК «Агротех-Гарант» 
Александр Евсеев пояснил, что 
в настоящее время завершена 
вторая очередь реализации про-
екта – восстановлен ещё один 
коровник на 325 голов дойного 
стада, построено родильное от-
деление на 100 коров и 50 голов 
молодняка, реконструированы 
силосные траншеи, закуплена 
необходимая техника. Сейчас в 
молочном комплексе содержится 

около 1300 голов КРС, в том числе 
584 коровы, начался отёл. Гостям 
показали реконструированный 
коровник и телятник, где созда-
ны все необходимые условия для 
новорождённых животных. За-
кончить же проект животноводы 
планируют к концу 2017 года. 

В селе Новоживотинное Алек-
сандр Беглов и Алексей Гордеев по-
бывали на крахмалопаточном заво-
де ООО «СП Дон». Его учредитель 
Юрий Петров рассказал гостям 
об основных производственных 
мощностях предприятия. Так, ин-
вестиционный проект «Строитель-
ство крахмалопаточного завода по 
переработке 150 тонн кукурузного 
зерна в сутки» компания реализует 
с января 2015 года. В результате до-
полнительно создано 152 рабочих 
места, объём инвестиций в проект 
составляет свыше 700 млн. руб. 
На предприятии ведутся пуско-
наладочные работы и отладка 
технологических процессов про-
изводства. Предполагаемый срок 
ввода в эксплуатацию – февраль 
2017 года. Планируемый годовой 
объём переработки кукурузы – 50 
тысяч тонн. Сейчас перерабаты-
вается 60 тонн кукурузы в сутки, 
на хранении находится 6400 тонн 
кукурузы. Выпуск патоки пред-

приятие планирует начать в сен-
тябре 2017 года.

Завод имеет хорошую логисти-
ку. В непосредственной близости, 
в селе Богданово, находятся круп-
нейшее кондитерское предприя-
тие «KДВ-Воронеж», а в Нелже 
— фидлоты по откорму бычков 
абердин-ангусской породы «За-

речное». Кукуруза и переработан-
ные из неё сухой глютен и сухой 
корм — основа рациона крупного 
рогатого скота. Благодаря рас-
тительному белку мясо бычков 
становится нежнее — жировые 
прослойки придают ему свойства 
«мраморности».

На предприятии Александр Бе-

глов и Алексей Гордеев осмотрели 
дробильное отделение, батарею 
замочных чанов, отделение вы-
деления зародыша, отделение 
промывки мезги, сепарационное 
отделение, сушильное отделение, 
отделение упаковки, выставку 
готовой продукции. 
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В основе всей работы –  
забота о конкретном человеке

Власть | Полномочный представитель Президента Российской Федерации в Центральном федеральном округе 
Александр Беглов назвал Воронежскую область одним из лидеров в исполнении «майских» указов

Как в Воронежской области исполняются «майские» указы 
Президента РФ Владимира Путина, проинспектировал его 
полномочный представитель в ЦФО Александр Беглов.  
Вместе с губернатором Алексеем Гордеевым полпред 27 января 
побывал в Рамонском районе. Здесь они посетили несколько 
предприятий, спортивный центр и осмотрели Дворцовый 
комплекс семейства Ольденбургских. 

На крахмалопаточном заводе губернатор и полпред Президента РФ осмотрели выставку готовой продукции.
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Поддержат 
грантом
В Министерстве 
образования и науки 
РФ заинтересовались 
проектами нашей 
землячки, лауреата 
Премии Правительства 
РФ в области 
образования, доктора 
педагогических наук 
Елены Губановой. 

тамара гаШимОВа

Елена Губанова предста-
вила разработанные ей за 
последние пять лет проекты 
на получение гранта «Ху-
дожественные промыслы 
и ремесла Воронежского 
края», «Воронежская глиня-
ная игрушка», «Культурно-
туристические тропы в 
городе Борисоглебске», 
«Воронежское народное 
искусство: прошлое, настоя-
щее, будущее». Ещё один на-
правлен на создание Центра 
культурно-образовательных 
инноваций в Борисоглеб-
ске. 

– Новый министр об-
разования Ольга Васильева 
ратует за возвращение тра-
диционного обучения и вве-
дение в систему образования 
национально-регионального 
компонента, – рассказала 
«Коммуне» Елена Губанова. 
– Поэтому мои проекты вы-
звали живой интерес. Также 
мне предложили устроить 
в стенах министерства вы-
ставку моих работ. 

Кроме этого, совсем скоро 
увидит свет новое учебно-
методическое пособие Еле-
ны Губановой «Глиняные 
игрушки Воронежской об-
ласти». Большую помощь 
в издании книги, которая, 
несомненно, внесёт свой 
вклад в дело художественно-
эстетического развития и 
патриотического воспитания 
воронежских школьников, 
оказал Воронежский госу-
дарственный университет. 
Дело в том, что воронежские 
игрушки пока менее извест-
ны по сравнению с дым-
ковской, филимоновской и 
каргопольской. 

Зрители по достоинству оценивают 
увиденное. Мужская половина кричит 

«Ура!», у некоторых женщин на щеках проступают 
слёзы радости, а детишки и вовсе заворожены – 
ведь такое даже и по телевизору не увидишь. 



Светлана ВОРОБЬЁВА

Почувствовать  
перспективу

Цех высокоточной меха-
нической обработки деталей 
ракетной техники Воронеж-
ского механического завода 
– филиала ФГУП «Государ-
ственный космический научно-
производственный центр им. 
М.В. Хруничева» похож на 
картинки из брошюр, расска-
зывающих о заводах западных 
коллег. Здесь на тысяче ква-
дратных метров расположи-
лось более 20 современных 
компьютеризированных стан-
ков для токарных и фрезерных 
работ. Оборудование позволяет 
создавать с точностью до долей 
миллиметра детали, которые 
необходимы для космической 
и авиационной промышлен-
ности. На участке внедрена 
информационная система 
управления производством. 
Этот цех позволил снизить 
себестоимость выпускаемой 
продукции и уменьшить затра-
ты на энергоресурсы. При этом 
производительность труда 
возросла в три раза. Работники 
цеха прошли переобучение, 
чтобы управляться с компью-
теризированной техникой. 

Сейчас Воронежский ме-
ханический завод произво-
дит жидкостные ракетные 
двигатели для ракетоносите-
лей «Протон», «Зенит-3 SL», 
«Союз-2.1В». Одним из глав-
ных достижений предприятия 
в последние годы является 
освоение производства ру-
левого двигателя нового по-
коления – 14Д24 (РД-0110Р) 
для ракетоносителя «Союз – 
2.1В». Завод приступил также 
к изготовлению камер сгорания 
двигателя РД-191 для РН «Ан-
гара». Активное участие завод 
принимает и в программах 
импортозамещения.

На заводе под председа-
тельством Дмитрия Рогозина 
прошло совещание, в котором 
приняли участие губернатор 
Воронежской области Алексей 
Гордеев, генеральный директор 
Госкорпорации «Роскосмос» 
Игорь Комаров, президент 
РАН Владимир Фортов, пред-
ставители коллегии Военно-
промышленной комиссии Рос-
сийской Федерации, члены 
научно-технического совета 
Государственной корпорации 
«Ростех», а также представите-
ли ВМЗ. На совещании рассма-
тривались вопросы, связанные 
с развитием пилотируемой 
космонавтики. 

В ходе совещания Дмитрий 
Рогозин акцентировал внима-
ние на проблемы социального 
и экономического характера, 
накопившиеся на заводе, и 
способы их решения. 

– Будут предприняты реши-
тельные меры для восстановле-
ния экономического состояния 
воронежских предприятий, ра-
ботающих в интересах Роскос-
моса. Они должны быть обе-
спечены стабильным заказом 
на перспективу как минимум 
до 2025 года. Каждый работник 
должен понимать своё место 
во всей цепочке кооперации 
в рамках создаваемого двига-
телестроительного холдинга 
Роскосмоса. Все лишнее и 
морально устаревшее должно 
быть отставлено в сторону. Во-
ронежский механический завод 
должен быть технологически 
перевооружен и встроен в по-
нятную кооперацию с другими 
предприятиями. Работники 
должны почувствовать перспек-
тиву и приобрести мотивацию к 
труду. Мы будем помогать пред-
приятию, заработная плата на 
производстве с таким уровнем 
ответственности должна быть 
намного выше, чем в среднем 
по региону, – подчеркнул вице-
премьер. 

Первым делом –  
самолёты

Затем, переехав на терри-
торию ПАО «ВАСО», Алексей 
Гордеев, Дмитрий Рогозин и 
президент «ОАК» Юрий Слю-
сарь осмотрели производствен-
ную площадку, где собирается 
военно-транспортный само-
лет Ил-112В. Объединенная 
авиастроительная корпорация 
выбрала ВАСО в качестве 

основного производителя этой 
модели. По плану летом ны-
нешнего года состоится первый 
его полет. 

Ил-112В грузоподъемно-
стью в шесть тонн встанет на 
замену Ан-24 и Ан-26. Самолёт 
предназначен для транспор-
тировки и воздушного десан-
тирования лёгких образцов 
вооружения и военной техни-
ки, грузов и личного состава. 
Пригодится он и для граждан-
ской авиации. Ил-112В спосо-
бен решать возлагаемые на него 
задачи в различных географи-
ческих и климатических широ-
тах, днем и ночью, в простых и 
сложных метеоусловиях. Са-
молет оборудуется современ-
ным цифровым комплексом 
бортового радиоэлектронного 
оборудования, и так назы-
ваемой «стеклянной кабиной». 
Обеспечивается возможность 
автоматического захода на 
посадку на категорированные 
аэродромы по минимуму II 
категории ИКАО и ручной за-
ход на посадку на слабо обору-
дованные в радиотехническом 
отношении аэродромы.

Дмитрий Рогозин выразил 
уверенность в том, что проект 

Ил-112В будет реализован, 
несмотря на жесткий график 
выполнения работ.

– Президент Российской 
Федерации Владимир Вла-
димирович Путин буквально 
несколько дней назад интере-
совался работой по Ил-112В. И 
я ему доложу, что мы остаемся 
в графике. Конечно, особые 
слова благодарности губер-
натору Алексею Васильевичу 
Гордееву, потому что вся эта 
работа связана с необходимо-
стью оперативной мобилизации 
технического, инженерного и 
конструкторского потенциала. 
В том числе и с подготовкой мо-
лодых специалистов. Я думаю, 
что у них на заводе появляется 
будущее и возможность профес-
сиональной самореализации, – 
сказал Дмитрий Рогозин. 

Вице-премьер также доба-
вил, что Воронежская область 
будет представлена на инвести-
ционном форуме в Сочи. 

– В конце февраля состо-
ится сочинский форум, и мы 
с Алексеем Васильевичем до-
говорились, что предприятия 
Воронежской области будут 
представлены на форуме. На 
нём в рамках комиссии по 

импортозамещению в части 
оборонного комплекса мы об-
судим возможности получения 
дополнительных заказов под 
гражданское энергетическое 
оборудование на предприяти-
ях, которые работают и активно 
развиваются в Воронежской 
области, – отметил Дмитрий 
Рогозин. 

Приоритетной задачей ста-
вится, по его словам, дости-
жение того уровня авиастрое-
ния, которое позволит сделать 
наши дальнемагистральные 
широкофюзеляжные само-
лёты с двумя двигателями 
вместо четырёх. Однако даже 
сейчас есть возможность сде-
лать четырёхтурбинные воз-
душные суда экономичными. 
Так усовершенствован проект 
Ил-96-300, фюзеляж которого 
будет увеличен на 10 метров. 
Самолёт, получивший назва-
ние Ил-96-400, позволит пере-
возить одновременно до 420 
пассажиров, что экономически 
уже целесообразно.

Также Дмитрий Рогозин 
заявил, что Россия готова при-
нять украинских авиастрои-
телей. 

– Мы готовы обеспечить 
наших коллег всем необходи-
мым: работой, перспективами 
развития, заработной платой, 
чтобы не умерла та идеология 
авиастроения, которая когда-то 
была воспитана Олегом Кон-
стантиновичем Антоновым, 
– сказал вице-премьер.

Генеральный директор ПАО 
«ВАСО» Дмитрий Пришвин 
отметил, что предприятие осу-
ществляет также производство 
Ил-96-300, Ил-96-400, регио-
нальных самолётов Ан-148, 
агрегатов и запчастей для само-
лётов, в том числе агрегатов для 

самолетов Airbus и SSJ, кроме 
того, оказывает услуги по ре-
монту и послегарантийному  
обслуживанию авиационной 
техники.

Президент «ОАК» Юрий 
Слюсарь, комментируя про-
изводственные возможности 
«ВАСО», обратил внимание на 
востребованность продукции 
воронежского предприятия в 
корпорации. 

– Я очень хочу, чтобы на 
предприятиях Объединенной 
авиастроительной корпорации, 
в том числе и здесь, в Воронеже, 
люди получали такую заработ-
ную плату, которая позволяла 
бы их семьям достойно жить 
и понимать, что они относятся 
к элите машиностроения. Это 
очень важно, и мы над этим 
будем работать, – сказал Юрий 
Слюсарь. 

Подводя итоги большого 
и заинтересованного разгово-
ра, Алексей Гордеев выразил 
уверенность, что воронежские 
промышленные предприятия 
получат возможность работать 
с новыми заказами. 

– Хорошо, что обсужда-
ются проблемы как кадровой 
политики, так и технического 
уровня предприятий и заработ-
ной платы. Важно, что сегодня 
приняты решения на далекую 
перспективу. Мы понимаем, 
что предприятия будут вос-
требованы, они встроены в рос-
сийскую промышленность, и 
нам приятно, что сегодня были 
приняты решения не только ре-
гионального уровня, но и такие, 
которые позволят нам создать 
большую кооперацию. Пред-
приятия получат заказы, и есть 
все возможности выполнить их 
на достойном уровне, – резю-
мировал Алексей Гордеев.

Ожидаемые  
перемены
При принятии решения о реформировании 
градостроительного блока мэрии глава 
города Воронеж будет опираться на мнение 
строительного сообщества

Валерий ИВАнОВ

О намеченной реформе строительного блока городской 
администрации мэр Александр Гусев сообщил сразу же 
после публичной критики губернатора Алексея Гордеева 
на совещании в областном правительстве. Глава региона 
жестко раскритиковал городских чиновников за наруше-
ние архитектурного ансамбля привокзальной площади 
– одного из знаковых мест Воронежа.

Тогда Александр Гусев сообщил, что мэрия готовит со-
ответствующую реформу.

– Необходимость изменений давно назрела, – при-
знал глава города. – В работу профильных ведомств мы 
планируем внедрить принцип проектного управления, а 
действующая структура не способствует быстрым пере-
менам. 

В первую очередь перемены коснутся Управления 
главного архитектора.

– Нам нужно сосредоточиться на формировании гра-
достроительной политики, а не отвлекаться на частные 
вопросы по поводу того или иного объекта, – пояснил 
Александр Гусев. – Чтобы этой работой эффективно за-
ниматься, нужно будет поменять структуру строительного 
блока. 

Окончательный проект структуры пройдёт через обсуж-
дение отраслевыми экспертами, специалистами ведущих 
строительных организаций города, общественниками и 
только после этого он будет принят в качестве норматив-
ного акта администрации. Важную роль в этом, по мнению 
главы города Воронежа Александра Гусева, должен сыграть 
Градостроительный совет. Мэр предложил расширить 
полномочия организации. 

В пятницу, 27 января, стало известно, что вслед за 
главным архитектором города Антоном Шевелевым по 
собственному желанию из мэрии Воронежа уволился 
глава Управления стройполитики Виктор Владимиров. 
Обязанности руководителя Управления строительной 
политики возложены на его заместителя Александра 
Прихожаева. 

Как следует из сообщения мэрии, в рамки начатого 
переформатирования строительного блока не вписался 
заместитель главы администрации по градостроительству 
Владимир Астанин. Он лишился своих полномочий. 
Теперь за деятельностью Управления строительной 
политики будет отвечать первый заместитель главы 
администрации по городскому хозяйству Вадим Ксте-
нин. Контроль же над деятельностью отдела подготовки 
и выдачи разрешительной документации в области 
строительства глава городского округа Александр Гусев 
оставил за собой.
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От «разбора полётов» –  
к новым полётам
Экономика | Чтобы космическая и авиационная отрасли 
России развивались уверенно и без сбоев, нужны серьёзные 
технологические и социальные решения

Труженицу поздравили с юбилеем
Более сорока лет своей трудовой деятельности 
Тамара Петровна Жигун, которой исполнилось  
80 лет, посвятила работе на Воронежском заводе 
полупроводниковых приборов.

После ухода на пенсию она активно занялась общественной 
деятельностью. Будучи председателем совета дома № 171 по 
Ленинскому проспекту, Тамара Петровна добилась включе-
ния дома в федеральную программу капитального ремонта 
и программу комплексного благоустройства, что позволило 
провести работы по ремонту фасада, системы отопления, во-
доотведения, водо- и электроснабжения. С юбилеем Тамару 
Жигун поздравил руководитель управы Железнодорожного 
района Леонид Беляев. За активную жизненную позицию и 
многолетний добросовестный труд она отмечена почётной 
грамотой Воронежской городской думы.

Анатолий Круглов.

Авиаконструкторы уверенно смотрят в будущее.

МегАпОлис
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Затем губернатор и полпред 
переехали на территорию завода 
по производству дражированных 
семян сахарной свёклы ООО 
«Бетагран Рамонь» (входит в 
ЗАО «Щёлково Агрохим»). Он 
был открыт в июне 2011 года. Ге-
неральный директор ООО «Бета-
гран Рамонь» Сергей Калиниченко 
отметил, что при реализации ин-
вестиционного проекта учтён луч-
ший мировой опыт, предприятие 
оснащено высококлассным обо-
рудованием, монтаж проводился 
под контролем итальянских спе-
циалистов. Проектная мощность 
завода – 400 тысяч посевных еди-
ниц в год. Сергей Калиниченко 
показал цеха, выставку готовой 
продукции, а также лаборато-
рию. Она является уникальной 
не только для ЦФО, но и для 
страны в целом. Здесь специали-
сты определяют качество семян 
сахарной свёклы по различным 
показателям, основными из них 
являются всхожесть и энергия 
прорастания. Лаборатория аккре-
дитована на выдачу протоколов 
испытаний готовой продукции. 
Завод успешно функционирует, 
с каждым годом наращивая про-
изводственные мощности. Так, 
если в 2011 году было выработа-
но 100 тысяч посевных единиц 
дражированных семян сахарной 
свёклы, то в 2016 году – 200 ты-
сяч. Помимо импортных семян, 
предприятие производит много 
семян отечественной селекции. 
В частности, такие гибриды, как 
РМС-120, РМС-121. Все они 
выведены Всероссийским инсти-
тутом сахарной свеклы, который 
расположен в Рамони. Объёмы 
семян сахарной свёклы, которые 
будет выпускать предприятие при 
выходе на полную мощность, а это 
400 тысяч, покроют 40 процентов 
потребности всей России. В пер-
вую очередь это будут ближайшие 
регионы ЦФО, где располагаются 

основные свекловодческие тер-
ритории. В дальнейшем плани-
руется расширить ассортимент 
продукции за счёт селекции, что 
даст возможность сократить им-
порт семян.

Настоящая жемчужина!
Уже в Рамони Алексей Гордеев 

и Александр Беглов осмотрели 
плавательный бассейн «Жемчу-
жина», который был открыт в 
сентябре прошлого года. Помимо 
двух бассейнов в спорткомплексе 
есть несколько залов для силовых 
тренировок и гимнастики. Кроме 
того, на первом этаже оборудо-
ван электронный тир для сдачи 
нормативов ГТО. Его проектная 
мощность – 104 человека в смену. 

Несмотря на то, что предназна-
чен комплекс в первую очередь 
для детей, его с удовольствием 
посещают и люди значительно 
старше. Во время визита гостей 
в малом бассейне аквааэробикой 
занималась группа здоровья 
возраста 60+ под руководством 
опытного тренера. 

Бассейн очень востребован. 
Ежедневно здесь проводятся за-
нятия двенадцать групп Рамон-
ской ДЮСШ, а также тренировки 
специализированной организа-
ции «Здоровый ребёнок», прохо-
дят уроки физической культуры 
МКОУ «Рамонский лицей» име-
ни Е.М. Ольденбургской и МКОУ 
«Рамонская СОШ № 2». С начала 
открытия бассейна его посетило 
уже более двенадцати тысяч чело-
век. Проведены первые районные 
соревнования, по итогам которых 
победителям присвоили спортив-
ные разряды.

«Это наша история,  
наши корни»

В завершение полпред и глава 
региона посетили Дворцовый 
комплекс Ольденбургских. Он 
является целостным ландшафтно-
архитектурным памятником, 

единственным в Центрально-
Чернозёмном регионе Дворцовым 
комплексом, владельцы которого 
были связаны родством с импе-
раторской семьёй Романовых. С 
2010 года Дворцовый комплекс 
обладает статусом объекта куль-
турного наследия регионального 
значения. С этого момента идут 
активные работы по восстанов-
лению ландшафтного и архи-
тектурного облика Дворцового 
комплекса. 

Для Александра Беглова и 
Алексея Гордеева провели экс-
курсию по отреставрированному 
Свитскому корпусу, где им по-
казали постоянную экспозицию 
«Романовы – Ольденбургские. 
История отношений». После экс-
курсии полпред Президента РФ 
в ЦФО оставил запись в Книге 
почётных гостей. Затем он вместе 
с главой региона осмотрел и само 
здание Дворца. Здесь продолжа-
ются реставрационные работы, 
в частности, планируется уже в 
нынешнем году открыть в цоколь-
ном этаже экспозицию «Тайны 
царского подвала».

Полномочный представитель 
Президента поблагодарил губер-
натора за пристальное внима-
ние к таким знаковым объектам 
культурного наследия не только 
регионального, но и общероссий-
ского уровня.

– Очень хорошо, что прави-
тельство области занялось вос-
становлением этого прекрасного 
музея, который был, в общем-то, 
заброшен. Это наша история, 
наши корни, и поэтому здорово, 
что и в районах, и в сельских по-
селениях жизнь возрождается. 
И самое главное, что она улуч-
шается качественно, – сказал 
Александр Беглов.

Тренд на развитие   
сохраняется

Делясь итогами рабочей по-
ездки, Александр Беглов отметил, 
что по «майским» Указам Воро-

нежская область на сегодняшний 
день в передовиках, практически 
все они выполняются своевре-
менно, а некоторые даже идут и с 
опережением. 

– Под руководством губерна-
тора и правительства Воронеж-
ской области в последние годы 
в регионе произошёл большой 
прорыв и в сельском хозяйстве, 
в промышленности, в строитель-
стве и многих других областях. 
Ну и самое главное – это решение 
таких важных социальных про-
грамм, как ликвидация второй 
смены в школах, доступность 
детских учреждений – практиче-
ски в Воронежской области уже 
нет очереди от трёх и до семи 
лет. Осталась небольшая задача 
– решить вопрос очередности 
для полуторагодовалых детей, 
но, я думаю, в 2018 году она бу-
дет решена, у нас там сроки до  
2020-го. Расселение аварийного 
фонда очень важно для нас, обе-
спечение детей-сирот жильем, 
– подчеркнул полпред.

Ещё одна важная тема, на кото-
рую обратил внимание Александр 
Беглов, это импортозамещение. 

– Мы сегодня посетили ряд 
предприятий, практически это 
одно из поручений Президента – 
импортозамещение. Прекрасные 
предприятия, большие инвести-
ции, которые вкладываются во 
все эти предприятия. И очень 
важно, что в регионе создаётся 
хороший инвестиционный кли-
мат, потому что предпринима-
тели вкладывают и свои деньги. 
Сегодня правительство области 
помогает и получать кредиты, и 
финансирует отдельные, в част-
ности, инженерные коммуни-
кации и многое другое. Это всё 
создаёт хорошие перспективы 
развития промышленности и 
сельского хозяйства, создаёт 
рабочие места и увеличивает 
налогооблагаемую базу. В этом 
отношении Воронежская область 
повышает свой финансовый 

уровень, обеспеченность своего 
бюджета. Это одно из таких 
хороших направлений, – сказал 
полномочный представитель 
Президента в ЦФО.

В свою очередь губернатор 
Алексей Гордеев подчеркнул, что 
принципиально важно выполнить 
все «майские» Указы Президента 
РФ. Он напомнил, что они были 
приняты в 2012 году и касаются 
всех сфер жизни. 

– Речь идёт не только об эко-
номике, но и о качестве жизни 
каждого конкретного человека. 
И сегодня мы говорили о новых 
подходах, приоритетах уже в 
2017 году. Я хотел бы отметить, 
что под руководством Алексан-
дра Дмитриевича Беглова Цен-
тральный федеральный округ 
имеет громкий голос в Москве, к 
нам прислушиваются. Уже начи-
ная с нынешнего года, федераль-
ные власти выделяют приличные 
деньги на благоустройство дво-
ров, на то, чтобы дать чистую 
воду в населённые пункты, на 
улучшение качества дорог, ну и 
на многие другие очень важные 
направления, включая сферу 
ЖКХ. На примере Рамонского 
района мы, как говорится, све-
рили часы. Не зря мы посетили 
не только предприятия и органи-
зации, но и социальную инфра-
структуру, осмотрели Дворцо-
вый комплекс Ольденбургских, 
который восстанавливается. Это 
всё то, что создаёт совершенно 
другую среду жизни. И я благо-
дарен, что люди понимают нас, 
поддерживают, зачастую что-то 
нам прощают. Мы не всё успе-
ваем, к сожалению, сделать, но 
мы видим, что сегодня вот этот 
тренд, как говорит молодёжь, 
на развитие сохраняется даже в 
этих непростых экономических 
условиях. И мы продолжим раз-
витие, это коснётся жизни каж-
дого человека, проживающего в 
нашей области, – резюмировал 
губернатор.

В основе всей работы – забота о конкретном человеке
В тему

После посещения Рамонского района состоялась рабочая встреча полномочного 
представителя Президента РФ в Центральном федеральном округе Александра Беглова 
и губернатора Алексея Гордеева. 

Полпред Президента отметил, что в регионе в соответствии с задачами, постав-
ленными главой государства, проводится курс на ускоренное развитие, улучшение 
условий жизни людей, развитие высокотехнологичных отраслей. В правительственном 
рейтинге эффективности исполнительной власти Воронежская область заняла первое 
место. С 2010 года Воронежская область укрепила свои позиции в десятке наиболее 
динамично развивающихся субъектов РФ. За пять лет валовой региональный продукт 
(ВРП) увеличился на 20 процентов, по России в сравнении – на 1,8 процента.

Алексей Гордеев сообщил, что за время реализации «майских» Указов создано 34,7 
тысячи высокопроизводительных рабочих мест, а производительность труда возросла 
на 25,5 процента. По темпам роста промышленного производства за прошедшую пяти-
летку Воронежская область занимает второе место в рейтинге субъектов РФ.

На качественно новый уровень удалось вывести сельскохозяйственное производ-
ство. С 2012 года Воронежская область уверенно закрепилась в пятерке крупнейших 
аграрных субъектов страны, и в первую очередь – за счёт опережающего развития 
животноводства. 

С 2012 года в рамках исполнения «майских» Указов в полном объёме реализуются 
«дорожные карты» по повышению заработных плат отдельным категориям бюджетни-
ков (врачам и медицинскому персоналу, учителям, воспитателям, работникам культуры 
и социальным работникам). За это время заработная плата врачей выросла в 1,4 раза, 
среднего и младшего медперсонала – в 1,6 раза, учителей – в 1,5 раза, воспитателей 
детских садов – в 1,9 раза, социальных работников – в 1,9 раза, работников культуры  
– более чем в два раза.

Обеспечено жильём 4398 ветеранов Великой Отечественной войны (или 97 про-
центов от общего количества ветеранов, поставленных на учёт), решение жилищного 
вопроса оставшихся на учёте ветеранов будет осуществляться в 2017 году.

Активно развивается медицинская инфраструктура на селе, только в прошлом году 
построено 25 фельдшерско-акушерских пунктов, девять врачебных лабораторий, 
девять центров перинатальной диагностики. Уровень материнской и младенческой 
смертности в регионе один из самых низких в стране.

К 2016 году полностью ликвидирована очередь в детские сады, решён вопрос до-
ступности дошкольного образования для детей от трёх до семи лет. За последние годы 
построено 25 детских садов, что позволило полностью выполнить обязательства Во-
ронежской области по количеству введённых дополнительных мест.

Развитию экономики в регионе способствует реализация политики импортозамеще-
ния, обозначенная Президентом России в качестве одного из приоритетных направ-
лений деятельности региональных властей. Правительством области сформирована 
правовая база деятельности промышленных кластеров, предусмотрены льготы, кон-
кретные преференции для промышленных предприятий. Ныне в Воронежской области 
действует девять кластеров в ключевых отраслях экономики.

В агропромышленном секторе проводится модернизация сферы животноводства. 
За последние пять лет в регионе открыто 15 молочных комплексов, область вышла на 
первое место в России по темпам прироста объемов производства молока. Одним из 
самых успешных проектов стало налаживание производства «мраморной» говядины, 
которая уже стала брендом Воронежа. 

В обрабатывающих производствах реализован крупный проект по производству 
сверхпрочных труб для магистральных газопроводов, нефтепроводов, в том числе для 
арктических шельфовых месторождений. Прежде такая продукция в нашей стране не 
производилась.

Заместитель председателя правительства 
Российской Федерации, председатель 
наблюдательного совета «Роскосмоса» Дмитрий 
Рогозин приехал в Воронеж после того, как 
госкорпорация решила отозвать двигатели второй 
и третьей ступени ракет-носителей «Протон-М». 
Причиной стали технологические проблемы. Поэтому 
первым адресом рабочей поездки вице-премьера 
вместе с губернатором Алексеем Гордеевым стал 
Воронежский механический завод.

Новый Ил-112В должен подняться в воздух к середине года.
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За плечами Набили Ва-
литовой уже была большая 
танцевальная школа. Девочка 
из башкирской деревушки 
сумела поступить в Ленин-
градское хореографическое 
училище («Мой первый педа-
гог Л.М.Тюнтина говорила мне, 
что «сразу заметила в этой ди-
карке с взглядом черных вни-
мательных глаз танцевальные 
способности», – вспоминала на 
склоне лет Набиля Галиевна), 
потом была война и возвраще-
ние в Уфу, участие в спектаклях 
местного театра оперы и балета, 
а после войны – вновь Ленин-
градское хореографическое 
училище, класс выдающегося 
педагога Агриппины Яковлев-
ны Вагановой. «А ты знаешь, 
что Майя Плисецкая страстно 
мечтала заниматься у Агриппи-
ны Яковлевны, – говорила мне 
Валитова, – а пришлось только 
месяц, мне же повезло намного 
больше».

Уже в 1955 году выдающий-
ся балетмейстер Ростислав За-
харов так писал в «Советской 
культуре» о постановке балета 
«Лауренсия»: «Очаровательна 
Н.Валитова – Паскуала. Она 
сразу покорила зрительный 
зал своей искристой жиз-
нерадостностью. Шумными 
аплодисментами встретила 
публика её вариацию в карти-
не свадьбы. У этой артистки 
все как бы создано для танца: 
изящная фигура, живое вы-
разительное лицо, музыкаль-
ность, а также природный 
юмор – качества, очень ценные 
в нашем искусстве».

Как-то я спросил Набилю 
Галиевну о том, какие партии 
ей наиболее близки?

– Знаешь, – сказала она, – 
ответ мой может показаться 
странным: близки мне тра-
гические партии, а люблю 
– жизнерадостные и жизнеут-
верждающие. 

Но, думаю, здесь нет ничего 
парадоксального, а есть своя 
логика, логика жизненного 

пути Набили Валитовой: дет-
ство девочки-подростка, кото-
рое пришлось на годы войны 
(отсюда и трагизм) и желание 
во что бы то ни стало добиться 
своей мечты, стать балериной. 
А отсюда происходит жизнеут-
верждающая сила.

Когда Набиля Валитова 
говорила о любимых партиях, 
то в ряду названий обязатель-
но звучали и Хозяйка Медной 
горы, и романтическая Эсме-
ральда, и Сари из балета «Тро-
пою грома», и Зарема из «Бах-
чисарайского фонтана». Но 
особо она выделяла Китри из 
«Дон Кихота». Вот что писал 
журнал «Театральная жизнь» 
о Китри Валитовой: «Уже в 
первой вариации – вся Китри. 
Сразу – бурный всплеск радо-
сти, сразу – прыжки и враще-
ния высокой сложности. Здесь 
техника артистки доведена до 
виртуозности: стальные пуан-
ты, ажурность исполнения». И 
далее: «У Валитовой легкий и 
моментальный прыжок. Она 
отрывается от пола внезапно, 
и тело её в воздухе мгновенно 
принимает заданное положе-
ние. В партии Китри четкость 
и сила этого прыжка отлично 
подчеркивают «земное проис-
хождение» героини»…

Почему-то я уверен, что, 
доведись Набиле Галиевне уви-
деть, как танцевали на её вечере 
Grand pas из «Дон Кихота» 
студентка-третьекурсница Во-
ронежского хореографического 
училища, дипломант между-
народного конкурса Галина 
Грачева вместе с солистом ба-
лета Михаилом Ветровым, то 
осталась бы ими довольна. Тот 
же страстный порыв ликующих 
чувств, та же радость в передаче 
человеческого бытия.

Вообще вечер, подготов-
ленный и поставленный уче-
ницей Набили Валитовой и 
продолжательницей её дела 
народной артисткой России 
Татьяной Фроловой (она худо-
жественный руководитель Во-
ронежского хореографического 
училища), отличается каким-то 

изысканно-сдержанным сти-
лем, гармоничным сочетанием 
в программе классики и совре-
менного танца.

Первое отделение – это 
«Класс-концерт», когда на сце-
не воссоздается та обстановка 
и атмосфера, которые царят 

на каждодневных занятиях в 
балетной школе. Нам как бы 
дали возможность увидеть то, 
как огромным трудом педагога 

и ученика куется мастерство 
танцовщика. И на все про-
исходящее добрым взглядом 
взирала с портрета, спроеци-
рованного на занавес, сама 
Набиля Галиевна Валитова. 
И тем самым создавалось впе-
чатление, что она в очередной 
раз присутствовала на уроке, 
которых за свою жизнь дала не 
одну сотню.

Во втором отделении мы 
как бы из балетного класса 
переместились в зрительный 
зал, на сцене которого пред-
стали фрагменты из балета 
«Шопениана» в хореографии 
Михаила Фокина и в исполне-
нии учащихся Воронежского 
хореографического училища, 
адажио из «Тщетной предо-
сторожности», которое ис-
полнили студентка второго 
курса Маргарита Почива-
лова и солист балета Вадим 
Мануковский, па-де-де из 
балета «Щелкунчик», которое 
представили лауреаты между-
народного конкурса Мар-
та Луцко и Иван Негробов. 
Стройно и выразительно зву-
чал оркестр под управлением 
Татьяны Шипулиной.

Н е о к л а с с и к а  в  б а л е т е 
выдающегося хореографа 
Дж.Ноймайера в его «Даме 
с камелиями» в полной мере 
соответствует актерскому 
темпераменту Екатерины Лю-
бых. В её танце чувствуется 
потрясающая жажда жизни, 
страстное желание преодо-
леть все жизненные невзгоды. 
Рисунок роли – графически 
ясный и точный – логически 
перетекает в лирически окра-
шенный. Здесь, по-моему, 
молодая танцовщица наи-
более близка к той балетной 
традиции (чего стоит только 
пластика рук!), которую всю 
жизнь исповедовала Набиля 
Валитова.

…На выпускном вечере 
Агриппина Яковлевна Вагано-
ва подарила Набиле Валитовой 
свою книгу «Основы классиче-
ского танца» с такой надписью: 
«Милая Набиля, продолжай 
так же усердно, плодотворно 
работать и достигнешь в ис-
кусстве многого». Она всегда 
помнила этот завет своего 
Учителя, всегда ему следовала 
и достигла многого.

Очень многого.

Приношение балерине
Билет на балет | Вечер памяти народной артистки РСФСР Набили Валитовой прошёл в Воронежском театре оперы и балета

Виктор СИЛИН

Набиля Валитова и Яков Лифшиц  
на съёмках на Воронежском телевидении, 

конец 60-х годов.
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Набиля Валитова вместе со своим мужем  
Яковом Лифшицем (тоже солистом балета) перееха-
ла в Воронеж в 1961 году. Собственно, с этого  
момента и начинается на воронежской сцене балет 
как таковой – с постановок полноценных классиче-
ских произведений.

Танцуют Галина Грачёва 
и Михаил Ветров.

Сцена из балета «Шопениана».

КУльтУрА

сУдьбА и вреМя

Счастлив тот учитель, который 
взрастил целое племя достойных 
продолжателей его дела.

Эти слова в полной мере от-
носятся к одному из виднейших 
хирургов Воронежской области, 
чьё имя блистало в ученой и пре-
подавательской среде, – Якову 
Романовичу Бялику. Доктору 
медицинских наук, профессору, 
заведующему кафедрой общей 
хирургии ВГМИ с 1971 по 1986 г., 
столетие со дня рождения которо-
го Воронежский государственный 
медицинский университет имени 
Н.Н.Бурденко отметил в конце 
декабря прошлого года.

Якова Романовича Бялика не 
стало в 2005 году. Но масштабы 
личности таковы, что результаты 
его работы в стенах родной альма-
матер и за её пределами подвига-
ют близких ему по духу людей 
вновь собираться вместе. Тем 
более, если для этого находится 
весомый повод. Такой, как, на-
пример, новое издание воспоми-
наний о медицинской практике 
молодого хирурга в годы Великой 
Отечественной войны. 

Впервые эти воспоминания, 
написанные Яковом Романови-
чем, увидели свет в 2003 году в 
журнале «Подъём». Предельно 
откровенные строки военного 
хирурга, познавшего цену чело-
веческим страданиям и челове-
ческой жизни на смертном пути 
от Воронежа до Берлина, нельзя 
читать спокойно, без кома в горле. 
В этих записках середины девя-
ностых годов старый профессор 
ничего не утаил и не приукрасил. 
Не думал, что когда-нибудь они 
будут опубликованы, и их смогут 
прочитать люди поколения, не 
знающего ужасов войны. 

Идея переиздания «Записок 
фронтового хирурга» принад-
лежит его внучке Марии Ко-
валевской, тоже профессору, 
известному офтальмологу. Она 
убеждена, что мемуарный труд 
деда сегодня как никогда полезен 
молодёжи, посвящающей жизнь 
не только служению медицине, а 
вообще строящим будущую свою 
судьбу. Редакторскую работу 

выполнила журналист Евгения 
Курилёнок. 

Яков Романович, прошедший 
от Воронежа до Берлина в составе 
Воронежского, Центрального и 
Первого Белорусского фронтов, 
неоднократно смотревший смер-
ти в лицо, вернулся домой, хоть 
и инвалидом войны, но живым. 
Чтобы вновь продолжать спа-
сать и продлевать жизни своих 
многочисленных пациентов уже 
в мирное время. В стенах род-
ного медицинского института, 
точнее, на базе второй клини-
ческой больницы, он основал 
новое направление в хирургии 
печени и печёночных протоков, 
впоследствии готовил преемни-
ков, которые после ухода Якова 
Романовича Бялика из жизни до 
сих пор признаются в искренней 
любви к нему, как к бывшему 
преподавателю. Сегодня они уже 
сами доктора медицинских наук, 
профессора, заведующие кафедра-
ми, известные воронежские хи-
рурги. Перечислять их имена нет 
смысла. Но видеть в убелённых 
уже сединами учениках Бялика 
молодых его студентов – это как 
раз и позволила очередная встреча 
медицинской элиты со своей юно-
стью. И, кажется, самому Якову 
Романовичу Бялику, смотрящему 
на происходящее с горних высот, 
это бы сегодня понравилось. 

Из записок  
фронтового хирурга
В Воронеже подготовлена к переизданию книга воспоми-
наний доктора медицинских наук, профессора Якова 
Романовича Бялика. 

Александр КАРЕЦКИЙ
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Фронтовой хирург  
Яков Романович Бялик.

– Были планы строительства боль-
шого Дворца спорта. Я встречался с 
прежним главой города Сергеем Ко-
лиухом, мы достигли определенных со-
глашений, но кончилось это всё ничем. 
Воронеж не должен принимать гостей 
в таком Ледовом дворце, в котором мы 
сейчас находимся. Мы много ездим 
по России, и я сейчас не могу назвать 
города, которые имеют такие морально 
устаревшие ледовые дворцы, – посето-
вал Илья Авербух.

Он также прокомментировал и на-
чавшуюся, но в связи с протестами замо-
роженную, стройку в парке «Танаис».

– Знаю, что выходили люди с транс-
парантами и протестовали. Видимо, 
пустырь их устраивает больше, нежели 
огромный ледовый комплекс, который 
смог бы предоставить секции для заня-
тий детей, и вокруг него развивалась бы 
инфраструктура, – отметил известный 
фигурист.

Илья Авербух также оказался в курсе 
скандала с катком «Северное сияние», 
расположенном в Коминтерновском 
районе: 

– Знаю этот каток давно, мы давали там 
не единожды мастер-классы. Фигуристам 
сложно найти место, где тренироваться. 
Лёд отдаётся в первую очередь хоккею, 
так как он коммерчески интереснее фи-
гурного катания. И нет ничего хорошего 
в том, что ребята вынуждены заниматься 
в надутой палатке вместо нормального, 
тёплого катка с раздевалками и спортза-
лами. Создается ощущение, что люди не 
понимают простой истины: детей к спорту 
плакатами не приучишь. Нужны площад-
ки для постоянных занятий.

Пока шла пресс-конференция, в 
фойе Дворца спорта начали собирать-
ся зрители. В зале не было ни одного 
свободного места, хотя цены на билеты 
колебались от восьмисот до трёх тысяч 
рублей. Зрители в нетерпении перего-
варивались перед началом шоу, ведь на 
лёд выйдут их любимые спортсмены. 

Так повелось, что Воронеж ежегодно 
является стартовым городом большого 
гастрольного тура, поэтому фигуристы 
изрядно нервничают. Полный зал и 
бурные аплодисменты волнами нака-
тывали на пока ещё пустую арену.

Для меня, как для человека, который 
не видел по телевизору шоу «Леднико-

вый период», было интересно, чем из-
вестные спортсмены собрались удивить 
воронежскую публику. Итак – яркий луч 
прожектора осветил выехавшего на лед 
ведущего Илью Авербуха. И началось 
именно шоу. 

В первом действии олимпийские 
чемпионы Татьяна Навка, Роман Ко-
стомаров, Татьяна Тотьмянина, Максим 
Маринин, чемпионы Европы и мира 
Мария Петрова, Алексей Тихонов, 
Оксана Домнина, Максим Шабалин, 
чемпионы мира Албена Денкова, Мак-
сим Ставиский, Елена Леонова, Андрей 
Хвалько, многократные чемпионы 
Литвы, призеры чемпионатов Европы 
и мира Маргарита Дробязко и По-
вилас Ванагас, чемпион России среди 
юниоров Евгений Кузнецов и акробаты 
на льду Владимир Беседин и Алексей 
Полищук рассказывали свои истории 
танцем на коньках. 

Каждая была хоть и встроена в общую 
линию повествования, но отличалась 
своим лиричным, весёлым или трагично-
любовным оттенком. От прыжков и под-
держек зал замирал, а затем взрывался 
бурей аплодисментов. Для воронежцев 
«Ледниковый период» – долгожданное 
событие. Поклонники шоу снова хотят 
пережить и увидеть вживую полюбив-
шиеся номера телепередачи. Во втором 
акте фигуристы показали прошлогоднее 
представление, созданное к Году кино и 
наполненное музыкой и образами со-
ветского кинематографа. 

Засияет ли ледовая арена?
Актуальная тема | Известный фигурист Илья Авербух, который привёз шоу 
«Ледниковый период», назвал постыдным для Воронежа нынешнее состояние 
Ледового дворца спорта «Юбилейный»

Светлана ВОРОБЬЁВА

Перед началом представления Илья Авербух и участница шоу, 
фигуристка Татьяна Навка пообщались с журналистами. Одной из 
острых тем стало строительство ледовой арены в парке «Танаис». 
Местные жители в 2015 году вышли с протестами и попросили най-
ти новое место для его возведения. Сейчас все проекты находятся 
«на стадии отчаянной пробуксовки», заявил Илья Авербух. 

Осенённые пушкинским именем 
Своё десятилетие отметил воронежский клуб любителей 

поэзии «Поэтоград».
Посвящённый этому событию вечер состоялся на днях 

в Специальной городской библиотеке искусств имени 
А.С.Пушкина. Именно здесь творческое содружество 
работало всё десятилетие, именно здесь каждый месяц 
принимает клуб своих гостей: поэтов и художников, бар-
дов и музыкантов. В том числе и представителей других 
подобных сообществ города, таких как «ЛИК», «Парус», 
«Поэтех», «Вега». 

В фойе библиотеки искусств была открыта в тот день 
выставка, посвящённая юбилею клуба. На ней демон-
стрировались фотографии, сборники поэтоградовцев, 
афиши проходивших в разные годы вечеров. До конца 
месяца эти экспонаты ещё можно увидеть. Весьма важ-
ной частью юбилейного представления стала призванная 
напомнить собравшимся об атмосфере мероприятий 
«Поэтограда» видеолетопись, которую ведёт Наталья 
Коньшина. 

Давние друзья пришли на праздник с подарками клубу 
любителей поэзии. Например, директор Центра возрожде-
ния Черноземного края Людмила Попова принесла сбор-
ник «Лишь слову жизнь дана», в котором собрана поэзия 
от Дмитрия Веневитинова до Анатолия Жигулина. 

Конечно, со сцены звучали стихи и музыка. Среди 
участников вечера в библиотеке – Владимир Емельянен-
ко, Валентин Нервин, Светлана и Александр Гревцевы, 
Сергей Попов, Марина Филатова, Виталий Павлишин, 
Ирина Ким.

Василий ЧеРНОуСОВ. 

Новомарковцы стали лучшими
Лучшим учреждением культуры Кантемировского района 

стал Новомарковский центр культуры и досуга.
Победителя определили на отчетном концерте сельских 

центров культуры и досуга на звание «Лучшее учреждение 
культуры-2016». Отборочные этапы проходили в конце 
минувшего года. Творческие коллективы представляли 
себя в направлениях «Театр и поэзия», «Музыка и песни», 
«Танец». Лучшие номера кантемировцы увидел на заклю-
чительном гала-концерте. Новомарковцам как победите-
лям вручили музыкальный центр и сертификат на пошив 
сценических костюмов. Также за инновационный подход 
и творческий рост ноутбуками и музыкальными центрами 
были отмечены Титаревский, Бугаевский и Пасековский 
сельские центры культуры и досуга. 

Анастасия ВОРОНИНА. 

В объективе – зима 
К Году экологии в России приурочена открывшаяся на 

днях фотовыставка «Природа Воронежского края: времена 
года». 

На ней представлены фотоработы нашего земляка Юрия 
Лозового. Проходит выставка в Никитинской библиотеке, 
сообщает сайт департамента культуры Воронежской 
области. В этих стенах пройдёт ещё ряд мероприятий 
экологической направленности. Посетители имеют 
возможность познакомиться с первой частью выставки 
(«Зима»). Всего же запланированы четыре, каждая из них 
раскроет красоту одного из времён года.

Виктор ЧИРКОВ.

На этот раз, помимо графики Дины Бариновой, 
экспонатами стали фотографии елены Шепиловой 
в стиле «ню». 

Виталий ЧЕРНИКОВ

Экспозиция получила название «Валя, ёж и утка». Так 
совпало, что уже второй год подряд праздничная выставка 
здесь оказалась составлена из экспонатов, которые сами 
по себе напоминают о материях не совсем праздничных. 
Прошлогодняя, помнится, подававалась аудитории как 
посвящённая сексу, однако пишущий эти строки год назад 
отметил, что сексуальность у участников проекта получи-
лась «тревожной, порой бесформенной, замкнутой на себе 
и, я бы сказал, закутанной» – что, видимо, было вполне 
адекватно восприятию этой темы в 2016 году не только 
художниками-авангардистами, но и обывателями. 

На открытии выставки, посвящённой девятилетию 
«Х.Л.А.М»а, зрители заполнили всё пространство галереи. 
Тему вернисажа Дина Баринова определила как «депрес-
сивная эротика с элементами триллера», и это, с одной 
стороны, шутка, а с другой стороны – не совсем. Шутливы 
и рисунки Бариновой, порой отсылающие к популярным 
у пользователей Интернета форматам творчества, ста-
новящихся мемами – но это юмор в духе произведений 
Даниила Хармса. Или, скорее, некоей девичьей версии 
Олега Григорьева:

Прохоров Сазон 
Воробьёв кормил. 
Бросил им батон – 
Десять штук убил. 
У тех, кто посетил выставку, депрессивного послевкусия 

явно не наблюдалось. 
Интересно, конечно, отыскать точки пересечений 

– идейных, тематических, интонационных и т.д. – 
Бариновой-художницы и Бариновой-поэта. В тот вечер у 
собравшихся в «Х.Л.А.М»е была такая возможность. 

– Это 98-я выставка в галерее, и впервые её открывает 
поэт, – отметил основатель галереи Алексей Горбунов. 
– В 2009 году на посиделках после какой-то выставки я 
попросил Дину почитать свои стихи. И вот она выполняет 
мою просьбу. 

Творчество против 
депрессии
В свой очередной день рождения 
воронежская галерея Х.Л.А.М. провела 
вечер поэта, художницы и режиссёра-
документалиста Дины Бариновой
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Дина Баринова.

Результаты подсчетов показали, что 
без лишних вложений купить условную 
квартиру экономкласса в Москве (сред-
няя стоимость — 10,8 миллиона рублей; 
средняя цена «квадрата» – 180 000 руб./
кв. м) смогут домовладельцы всего трёх 
регионов России. К ним относятся в пер-
вую очередь жители Крыма, где средняя 
цена дома составляет 26 358 024 рубля. 

За ними идут владельцы особняков в 
Санкт-Петербурге (23 552 321 рубль). 
На третьем месте ближайшие соседи мо-
сквичей – жители Подмосковья, где за 
дом в среднем можно получить 21 863 918  
рублей. Более того, вырученных от 
продажи средств представителям этих 
регионов хватит не только на одну, но и 
на две квартиры в доме типовой плани-

ровки или даже на жилье бизнес-уровня 
в ряде престижных районов Москвы.

В Воронежской области средняя 
цена дома составляет 4 миллиона 181 
тысячу 299 рублей. И жителям нашего 
региона до московской квартиры при-
дётся доплатить 6 миллионов 618 тысяч 
701 рубль.

Специалисты портала также подсчи-
тали, сколько столичных «квадратов» 
смогут купить жители регионов после 
продажи своего дома. Выяснилось, что 
крымчане в состоянии оплатить 146 
квадратных метров московского жилья, 
петербуржцы – 131, жители Подмоско-
вья – 121. А вот жители Воронежской 
области, продав дом, смогут купить в Мо-
скве всего 23 квадратных метра жилья.

Анатолий ХРуСТАЛЁВ.

Дом – за квартиру? Не получится
Социум
Специалисты федерального портала «Мир квартир» проверили, 
жители каких регионов России смогут вполне комфортно обустро-
иться в столице, если продадут частный дом на малой родине. 
А также выяснили, что средний россиянин, продав дом, сможет 
купить 29 квадратных метров московского жилья. Жители же  
Воронежской области могут рассчитывать в столице лишь  
на 23 жилых «квадрата».
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Просушим кукурузу и Подсолнечник
п. Рамонь, тел. 89036515957. Реклама

поздравительная открытка
Главного редактора газеты «Воронежский патриот» 

Анатолия Леонидовича
НАсоНовА

поздравляем с днём рождения.

Беспокойный по характеру, наш 
коллега всегда в гуще жизни, всегда 
полон новых идей, замыслов и планов. 
Пусть они успешно воплощаются в 
жизнь!

«Коммуновцы».

Организатор торгов – конкурсный управляющий Машонкин 
Дмитрий Николаевич (394051, г. Воронеж, а/я 37, тел./факс 
(473)235-62-08, e-mail: org-torg88@yandex.ru) сообщает, что пу-
бличное предложение по продаже имущества Фелькер Елены 
Евгеньевны (ОГРНИП 304361033500130, ИНН 361000179927; 
Воронежская обл., Калачеевский район, с. Заброды, ул. Чере-
муховая, д.7) с приемом заявок до 20.02.2017г., состоялось. 
Победителем торгов признан Кондаченков Р.И. (г. Тула). Цена, 
предложенная победителем по Лоту №1 – 687 777,77 руб., по 
Лоту №2 – 737 777 ,77 руб. Заинтересованность у покупателя 
по отношению к Должнику, кредиторам, конкурсному управляю-
щему отсутствует. Конкурсный управляющий, саморегулируемая 
организация арбитражных управляющих, членом которой 
является конкурсный управляющий, в капитале покупателя не 
участвуют.

На правах рекламы.

ТОРГИ

сПОРт

Соревнования проводи-
лись среди мальчиков в двух 
возрастных группах: 2005 – 
2006 г.р. и 2007-2008 г.р. Всего 
в турнире участвовали 160 
спортсменов – представители 
13 команд из Воронежской 
и Липецкой областей. В их 
числе юные борцы из Воро-
нежа (школа олимпийского 
резерва №33, школа олимпий-
ского резерва № 10, спортклу-
бы «Богатырь», «Ратибор», 
«Звёздный», ЦДО «Родник»), 
а также борцы из Репьёвского 
и Эртильского районов, Ра-
монской ДЮСШ.

В торжественной цере-
монии открытия турнира и 
в награждении победителей 
приняли участие руководи-
тель Управления физической 
культуры и спорта Воронеж-
ской области Владимир Ка-

дурин, глава администрации 
Рамонского муниципального 
района Игорь Сомов, прези-
дент Федерации спортивной 
борьбы Воронежской области 
Андрей Зенин, депутат Во-
ронежской областной думы 
Оксана Ярковая. В числе 
почётных гостей на сорев-
нованиях присутствовали 
Заслуженный мастер спорта 
СССР Василий Меркулов, 
Заслуженный мастер спорта 
и неоднократный победитель 
Кубков мира по вольной борь-
бе, участник Олимпийских 
игр в Сеуле (4-е место) Алек-
сандр Тамбовцев. 

Турнир прошёл в тёплой, 
дружеской обстановке. Под-
водя итоги, судья Сергей 
Корчагин отметил прекрас-
ную организацию турнира, а 
также замечательные условия 
для проведения соревнований 
подобного уровня.

Два рассказа Виктора Попо-
ва будто оттеняют друг друга. 
Приземленная, тихая судьба 
бывшего фронтовика, в кото-
рой зеркально видна жизнь ны-
нешней России; заботы нуво-
риша, который тратит большие 
деньги на немыслимую ерунду 
– эти полюса действительности 
содержат в себе скрытое гроз-
ное предзнаменование новых 
«неслыханных перемен». 

В названии ориентальной 
повести Геннадия Литвинцева 
«Молодым не ходи в Гуандун» 
есть подзаголовок «Записки 
времен Опиумной войны». 
Благородство стиля и экзотика 
происходящего, присутствие 
высоких понятий на фоне же-
стокой реальности сделают 
чтение этой вещи увлекатель-
ным занятием. Лирические 
рассказы Сьюзен Гласпелл 

(1876 – 1948) в переводах 
Ксении Кириченко – высокий 
образец женской прозы. В них 
есть обаяние и человечность, 
внимание к душевным дви-
жениям скромной личности 
и напоминание о вершинных 
десятилетиях американской 
литературы.

Поэтический раздел номера 
включает в себя стихи Николая 
Переяслова (Москва) и Вален-
тины Беляевой, Сергея Донбая 
(Кемерово) и Алексея Кре-
стинина (Липецкая область), 
Натальи Колпаковой (Саров) 
и Евгения Чепурных (Самара). 
«Мальчуган с разбитой губой» 
– так называется подборка 
стихотворений участников V 
Всероссийского фестиваля 
русской словесности и культу-
ры «Во славу Бориса и Глеба».

Беседа доктора философ-
ских наук Михаила Чернико-
ва с известным российским 

экономистом, публицистом 
и общественным деятелем 
Михаилом Хазиным (Москва) 
«Конец истории?» посвящена 
роли финансового капитала в 
XX веке и современном мире. 
Грядет смена властных элит, и 
процесс этот будет достаточно 
бурным.

В концептуальной статье 
молодого критика Андрея Ти-
мофеева (Москва) «Три пути 
«нового реализма» предпри-
нимается попытка осмыслить 
эволюцию отечественной лите-
ратуры за последнее десятиле-
тие и наметить направления ее 
дальнейшего развития.

С творческой биографией 
известного воронежского про-
заика, поэта и краеведа Вик-
тора Будакова читателя зна-
комит очерк Игоря Маркина, 
приуроченный к выходу в свет 
собрания сочинений писателя. 
Судьба замечательного воро-
нежского филолога Полины 
Бороздиной – в центре раз-
мышлений Эдуарда Ефремова 
над книгой «Национальные 
литературы постсоветского 
пространства: история и со-
временность». О становлении 
поэтического таланта Майи 
Румянцевой, о ее проникно-
венной лирике идет речь в 

материале Нины Стручковой 
(Подмосковье). 

Работа Евгения Романова 
«В богучарском подполье» со-
держит новые страницы лето-
писи сопротивления немецко-
фашистским захватчикам в 
годы Великой Отечественной 
войны.

В отклике Владимира Ива-
нова (Краснодарский край) 
на книгу Петра Ткаченко «До 
разгрома и после него» пока-
зано, что осмысление истории 
России в огромной степени 
зависит от нового, свободного 
от идеологических устано-
вок, внимательного прочтения 
русской классической лите-
ратуры.

Яркие рецензии Веры Хар-
ченко (Белгород), Анастасии 
Черновой (Москва), Алек-
сандра Евсюкова (Москва) на 
книги, которые можно назвать 
исторической беллетристи-
кой, завершают журнальный 
номер.

Большая вклейка с репро-
дукциями картин известно-
го воронежского художника 
Александра Ворошилина как 
бы приподнимает читателя над 
реальностью и погружает его в 
мир больших смыслов, поэзии 
и красоты.

Зелёная ветвь, небосвод голубой

иван алеКСандроВ

Круг чтения
Январский выпуск журнала «Подъём» открывается 
повестью Дмитрия Ермакова (Вологда) «Потомки че-
ловека». Тоска по детству, по ушедшим годам, когда 
что-то можно было сделать иначе, и тогда у событий 
был бы другой ход – эта горечь пропитала душу на-
шего современника и словно напоминает об Адаме, 
который оплакивает потерянный рай. 

Юные борцы  
сразились в Рамони
В Рамонском спорткомплексе «Лидер» прошёл 
областной турнир по вольной борьбе, посвящён-
ный 74-й годовщине освобождения Воронежа от 
немецко-фашистских захватчиков. 

наталья СергееВа

Две судьбы –  
две тропиночки

Первое, что бросилось в 
глаза, – необыкновенно тё-
плое, бережное отношение 
Петра Семёновича и Марии 
Александровны друг к другу. 
Ещё – цельное, ясное, простое 
понимание слова «служить». И 
если в отношении Петра Семё-
новича понятие служба имеет 
своё прямое значение, то для 
супруги Марии Александров-
ны службой стала поддержка 
мужа-военного, воспитание 
сына и труд учителя. 

– Я родилась в 1930 году 
в Верхнекарачанском (ныне 
– Грибановском) районе Во-
ронежской области, – начала 
рассказ Мария Александровна 
(в девичестве – Калинина). 
– Окончила семилетку в селе 
Васильевка, затем – среднюю 
школу в Нижнем Карачане.

В большой школе учились 
дети из трёх окрестных сёл, а 
получили аттестаты о среднем 
образовании в 1948 году всего 
17 человек.

– Надо было восстанавли-
вать народное хозяйство, – по-
яснила Мария Александровна. 
– А ещё – помогать семьям, 
оставшимся после войны без 
кормильцев. Мне повезло: оба 
старших брата были военными. 
Один из них с отличием окон-
чил Камышинское танковое 
училище и его направили слу-
жить в Германию. Благодаря 
его поддержке, наша семья 
чувствовала себя увереннее, а 
я смогла позволить себе учёбу 
на физико-математическом 
факультете Борисоглебского 
учительского института.

Выбор Мария Александров-
на объяснила просто: отец всю 
жизнь трудился в колхозе зем-
лемером, сам в шутку именовал 
себя «неграмотный Пифагор», 
однако с поразительной точно-
стью – буквально на глаз – мог 
измерить любой объём, любую 
площадь. 

Видимо, отец передал свои 
математические способности 
дочке. 

– По окончании института 
меня распределили учите-
лем математики и физики 
в Бутурлиновский район в 
Карайчевскую семилетнюю 
школу, – продолжила Ма-
рия Александровна, вплотную 
приблизившись в рассказе к 
моменту судьбоносной встречи 
с курсантом военного авто-
мобильного училища Петром 
Зибровым. 

– Карайчевка – моя малая 
родина, – подхватил разговор 
Пётр Семёнович. – Родился я 
в 1927 году в большой семье. 

Отец был регентом церковного 
хора, и мне с малых лет нрави-
лось пение, восхищала красота 
человеческого голоса.

Детство же его оборвалось в 
трагический для семьи момент, 
когда началась коллективи-
зация.

– По тем меркам мы счита-
лись середняками, – подчер-
кнул Пётр Зибров. – Но кры-
тая железом изба-пятистенок, 
крепкие дворовые постройки 
говорили об относительной 
состоятельности. Отец и дед 
яростно противились: «Умрём, 
но в колхоз не пойдём». За 
отказ вливаться в ряды кол-
хозников на семью наложили 
штраф, а деда приговорили к 
принудительным работам на 
лесоповале. Отец нашего со-
беседника – Семён Зибров – 
вызвался заменить отца.

– Его забрали из семьи, где 
было шестеро детей, – делится 
воспоминаниями Пётр Семёно-
вич. – Со двора свели всю скоти-
ну. Из дома вынесли буквально 
всё, включая хромовые сапоги, 
женские рубахи. Скатерти и те 
со столов срывали, шомполами 
протыкали в сенцах пол: искали 
спрятанные вещи. А отец от-
правился на лесоповал в тощей 
фуфайке, в жалкой шапчонке. 
Там он подхватил туберкулёз, 
вернулся домой больным. И 
вскоре умер. Мать осталась 
одна с оравой ребятишек. Мы 
жили дружно, и у всех с раннего 
детства была страсть к учёбе и к 
занятиям спортом. 

Для самого Петра Зиброва 
примером спортивной вы-
правки и отваги стали совет-
ские офицеры из отряда, рас-
полагавшегося в Карайчевке в 
годы Великой Отечественной 
войны. 

– Смотрел на них и думал 
лишь об одном: стать таким же 
сильным, отважным, подтяну-
тым, – заметил Пётр Семёно-
вич. – Поэтому и жизненный 
выбор дался мне легко: по-
ступил в военное училище. А 
второй половиной – уже судьба 
наградила.

В сорок восьмом Пётр Зи-
бров поступил в военное учи-
лище, а через два года уже 
курсантом приехал в отпуск 
в родное село. «Случайное» 
знакомство с будущей супру-
гой произошло, словно в кино. 
Столкнулись на почте, где 
работала родственница Марии 
Александровны, задумавшая 
познакомить молодых.

– Я зачем-то сказала, что 
меня зовут Ульяна, – засмея-
лась Мария Александровна, 
– А он в ответ: «А я – Семён». 
Такая вот игра была. Конечно, 
мы уже присматривались друг 
к другу и точно знали, как кого 
зовут.

Знакомство переросло в 
бурную переписку. А в 1952 
году Пётр Зибров сделал Ма-
рии Калининой предложение, 
получил положительный от-
вет, и вскоре они стали мужем 
и женой.

– Свадьбы как таковой не 
было, – заметил подполковник 
в отставке. – Скромный вечер 
с родственниками, а следом – 
мой отъезд в Польшу к месту 
несения службы.

Женам военных поначалу 
не разрешали выезд за границу. 
Больше года молодая супруга 
жила в ожидании встречи с 
мужем. А в ноябре 1953 года 
свершилось: дали добро на 
воссоединение семей военно-
служащих и, начиная с этого 
момента, супруги Зибровы 
уже не расставались, вместе 
преодолевали все сложности 
армейской жизни.

Находить во всём  
радость!

В 1955 году в семье Зибро-
вых случилось важное событие 
– родился сын Игорь. 

– Яслей не было, и я оста-
вила работу, чтобы находиться 
с сыном, – продолжает Мария 
Александровна. – В это время 
мы жили при школе, где в от-
дельном крыле располагались 
комнатки для семей офице-
ров. 

Очень скоро Мария Алек-
сандровна снова встала у 
школьной доски, чтобы учить 
детей. В это же время Пётр 
Семёнович продолжил нести 
службу в батальоне, который 
обслуживал лётный состав. 
Открыв в себе творческий 
дар, Пётр Зибров выступал 
на газетных страницах с за-
метками о жизни военной. А 
вскоре судьба совершила кру-
той вираж, и семья Зибровых 
отправилась к новому месту 
службы – на Дальний Вос-
ток. А следом – учёба Петра 

Зиброва на заочном отделении 
Московского государственного 
политехнического института, 
учёба Марии Зибровой в Ус-
сурийском государственном 
педагогическом институте.

– Было непросто, но имен-
но такие моменты и закаля-
ют семью, – уверена Мария 
Александровна. – Делают её 
крепкой, зрелой.

– Жили, помогая друг другу, 
– продолжает Пётр Семёнович. 
– Настраивались на то, чтобы в 
любых переменах видеть хоро-
шее. Только хорошее.

Реплика нашего собеседни-
ка неслучайна. За годы службы 
Петру Зиброву и его семье 
пришлось совершить восемь 
переездов.

–  Свидница ,  Легница , 
Шпротава, Кремово, Воздви-
женка, Посьет, Хабаровск и, на-
конец, Воронеж, – перечислила 
Мария Александровна точки на 
карте, вспоминая, как порой не 
успевали разгрузить контейнер 
с вещами, а уже нужно было 
снова перемещаться и нала-
живать быт, создавать уют на 
новом месте. 

Но каждый раз, куда бы ни 
переезжали Зибровы, принцип 
был такой: «В любом месте на-
ходить преимущества!» 

– Радовались, как дети, 
грибным местам, – поделился 
Пётр Семёнович. – Или отме-
чали прекрасные условия для 
лыжных прогулок. 

– В Посьете, в заливе Тихого 
океана, впервые увидели на 
берегу морских ежей, – подхва-
тила Мария Александровна, – и 
удивительной красоты бухту, в 
которую заходили корабли.

А ещё им помогала увле-
чённость работой. За плечами 
у Петра Зиброва десять лет 
службы в Польше, девять лет в 
Приморье и шесть лет в Хаба-
ровске. Педагогический талант 
Марии Зибровой – основа её 
уникального педагогического 

стажа, который насчитывает 
60 лет!

Что заряжает энергией
В активе у Марии Зибровой 

звания «Отличник народного 
просвещения», «Ветеран тру-
да», многочисленные грамоты 
и благодарности. 

Сияют на военном кителе 
подполковника в отставке 
Петра Зиброва медали «За 
отвагу», «За боевые заслу-
ги». За доблестную службу в 
Вооружённых силах огромной 
страны Пётр Семёнович удо-
стоен более десяти государ-
ственных наград. С большой 
отдачей вплоть до 1994 года он 
трудился в жилищном отделе 
Левобережного района. И в 
выполнение каждого поручен-
ного дела вносил армейскую 
чёткость, организованность, 
ответственность. 

Гордость четы Зибровых 
– сын Игорь, окончивший 
Московский институт стали и 
сплавов, а также аспирантуру 
в Институте кристаллографии 
Российской академии наук, 
внучка Анна, а теперь и прав-
нучка Мария. 

– Сейчас Игорь работает 
в Научно-исследовательском 
институте физики высокого 
давления (Троицк), – отметил 
Пётр Семёнович. – Его жена 
Ирина – кандидат химических 
наук. Но жизнь распорядилась 
так, что ей довелось получить 
ещё одну специальность – 
выучиться на бухгалтера. В 
90-е годы наука терпела на-
стоящее бедствие: разорялись 
институты, распродавались 
целые лаборатории. Научные 
работники теряли почву под 
ногами. В итоге выстояли толь-
ко те, кто фанатично был пре-
дан науке. Сейчас у Игоря всё в 
порядке. Мы рады за него. Рады 
за внучку Анну, которая нашла 
себя в качестве переводчика с 
польского языка. Рады за их 

с супругом Павлом семейную 
пару, подарившую нам чудес-
ную правнучку Машеньку, и 
всегда ждём их в гости.

На вопрос, как удаётся 
столько лет хранить семейный 
союз, а главное – любовь и 
нежность, Пётр Семёнович со 
свойственным ему юмором от-
ветил так: 

– На этот счёт есть притча о 
том, как царю Петру Первому 
представили семью, в которой 
было 100 человек. Царь удивил-
ся и спросил главу семейства, 
на чём зиждется крепость такой 
семьи. Ответ был прост: «На 
терпении, царь-батюшка!» 

Мария Александровна как 
опытный психолог пояснила: 

– Я никогда не вмешивалась 
в дела мужа. Особенно в те, 
что касались его службы. Мне 
хватало того круга забот, кото-
рые всегда ложатся на плечи 
жены офицера: оберегать от 
ненужных хлопот, во всём под-
держивать, следить, чтобы муж 
всегда выглядел достойно.

Свою миссию Мария Алек-
сандровна продолжает и се-
годня. Режим дня – спартан-
ский, что, по мнению нашей 
собеседницы, помогает быть в 
хорошем тонусе. Физическая 
активность – ежедневная. Пи-
тание – здоровое и умеренное. 
Интеллектуальные нагрузки – 
обязательные. В целом у четы 
Зибровых есть чему поучиться 
и тем, кто намного моложе на-
ших собеседников. 

– Чтобы в зрелом возрас-
те чувствовать себя бодрым, 
первое, что нужно, – приучить 
себя рано вставать, – подели-
лась Мария Александровна. 
– Я просыпаюсь в полчетвёр-
того утра, делаю тибетскую 
гимнастику – 13 упражнений 
в постели для ленивых. Потом 
– дыхательную гимнастику по 
Стрельниковой: всего – 596 
движений. Затем – упражне-
ния для всех групп мышц. И в 
5.50 при любой погоде выхожу 
на пятикилометровый маршрут 
в парк.

Пётр Семёнович всю жизнь 
был заядлым волейболистом. 
Сегодня не так физически под-
вижен, но с тибетской гимна-
стикой тоже на «ты». В тёплое 
время года с удовольствием 
занимается на даче, где супруги 
выращивают одних томатов во-
семь сортов.

– Самые удивительные по-
мидоры сорта Жираф, – по-
яснил Пётр Семёнович. – Они 
хранятся свежими вплоть до 
нового урожая. Перед началом 
посадочного сезона приезжайте 
к нам, мы охотно поделимся с 
вами семенами.

Ожидание весны, радостные 
чувства от встречи с сыном, 
внучкой, правнучкой – вот 
то, что заряжает энергией. 
Жизнь двоих близких по духу 
людей. Жизнь пары, ставшей 
примером для тех, кто думает, 
что быть вместе 64 года, – это 
– просто.

Счастье постучалось в двери
Семья | В прошлом году супруги Пётр Семёнович и Мария Александровна Зибровы отпраздновали 64 года совместной жизни  
и украсили торжество, организованное Левобережным загсом в честь брачных союзов с большим стажем
Корреспонденты «Коммуны» побывали в гостях у 
подполковника в отставке военной авиации Петра 
Зиброва и его супруги Марии Зибровой, узнали 
историю этой удивительной семьи, а также секреты 
долголетия и мудрого отношения к жизни.
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Мария и Пётр Зибровы.

КРИМИНАЛ

Многомиллионное мошенничество 
Задержан 56-летний нигде не работающий житель Воро-

нежа, который подозревается в совершении мошенничества 
в особо крупном размере.

Злоумышленник выступал как представитель строительной 
организации, на самом деле не осуществлявшей финансово-
хозяйственную деятельности и оформленной на подставное 
лицо. Установлено, что осенью 2014 года к нему обратился 
через знакомых директор частной образовательной организа-
ции – для покупки двух экскаваторов. Мошенник представил 
соответствующую доверенность и пригласил предпринимателя 
осмотреть экскаваторы. После осмотра между директором об-
разовательной организации и злоумышленником был заключен 
договор купли-продажи двух экскаваторов общей стоимостью 
16,89 миллиона рублей. После получения денег за технику 
злоумышленник скрылся. 

Спустя какое-то время предприниматель, так и не дождав-
шись купленной техники, обратился в полицию. Позднее 
выяснилось, что осмотренные им экскаваторы являлись соб-
ственностью третьей организации. По факту мошенничества 
возбудили уголовное дело. В январе нынешнего года 56-летний 
злоумышленник был задержан. С него взята подписка о невы-
езде, сообщает пресс-служба ГУ МВД России по Воронежской 
области. 

Анатолий КРУГЛОВ.

По горизонтали: 3. В древности – обряд воздавания божеских 
почестей герою, императору. 6. Поверхность, образуемая вращением 
гиперболы вокруг её оси. 12. Положение, когда боксер сбит с ног или 
кратковременно нейтрализован. 13. Несообразность, бессмыслица. 
14. Лишайник, олений мох. 17. Малокровие. 19. Саранча. 20. Пилот 
безмоторного летательного аппарата. 23. Польский король, великий 
князь Литовский. 25. Большой строевой корабль с мощным вооруже-
нием. 27. Аллегорический стих с нравоучительным заключением. 30. 
Дочь критского царя Миноса. 31. Наука о системе и характере ритма. 
32. Надпись в виде рисунков предметов, понятий. 33. Изобразительное 
искусство с использованием белых и черных линий, штрихов.

По вертикали: 1. Слух, основанный на неверных или вымышленных 
сведениях. 2. Гидроакустический прибор для измерения глубины водо-
ема. 4. Сидящий или стоящий напротив. 5. Загородная увеселительная 
прогулка. 7. Автор опер «Кармен», «Джамиле», «Искатели жемчуга». 
8. Вид предмета, лица прямо, спереди. 9. Процесс ускорения роста, 
созревания детей. 10. Мероприятия по уничтожению переносчиков 
возбудителей болезней. 11. Радиоактивный элемент из галогенов. 15. 
Персонаж романа Серафимовича «Железный поток». 16. Персонаж по-
вести Шолохова «Они сражались за Родину». 18. Еда, кушанье (устар.). 
19. Область обитания животных, произрастания растений. 21. Авто, 
трактор, используемые как буксир. 22. Крупная хищная птица, морской 
орел. 24. Разновидность балкона. 26. Чувство приятной расслаблен-
ности, томление. 27. Внебрачный сын влиятельной особы в Европе в 
средневековье. 28. Атмосферный осадок в виде белых хлопьев. 29. 
Периодически устраиваемый большой торг.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 3. Апофеоз. 6. Гиперболоид. 12. Нокдаун. 13. 
Нонсенс. 14. Ягель. 17. Анемия. 19. Акрида. 20. Дельтапланерист. 23. 
Ягайло. 25. Линкор. 27. Басня. 30. Ариадна. 31. Ритмика. 32. Пикто-
грамма. 33. Графика. 

По вертикали: 1. Сплетня. 2. Лотлинь. 4. Визави. 5. Пикник. 7. Бизе. 
8. Анфас. 9. Акселерация. 10. Дезинсекция. 11. Астат. 15. Гарпина. 16. 
Лопахин. 18. Яство. 19. Ареал. 21. Тягач. 22. Орлан. 24. Лоджия. 26. 
Истома. 27. Бастард. 28. Снег. 29. Ярмарка.
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